
 

 

 

 

 

Réunion de la commission de Suivi 

des Ets MLPC International     
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Liste des participants  

 
Collège « Administrations de l’Etat » 
 

Corinne GEORG Sous-Préfecture des Landes – Secrétaire Générale 
Alexandre BONTEMPS Préfecture des Landes – SIDPC 
Sophie DELMAS DREAL UD 40 – Inspectrice de l’environnement 
Nicole NAURY DREAL UD 40 – Assistante 
Francis LAGIERE SDIS 40 
  
Collège « Collectivités territoriales » 
 
Patrick POSTIS Mairie de Lesgor – Maire 
Alain MESPLEDE  Mairie de Lesgor – Maire adjoint 
Françoise LAGARDERE Mairie de Morcenx – Maire adjoint 
Alain HIGEL  Mairie de Rion-des-Landes – Maire adjoint 
 

Collège « Exploitant » 
 

Alain GERBELOT MLPC – Directeur général 
Sarah BIBOUD MLPC – Resp. HSE 
Xavier ANSELME MLPC – Resp. Procédés 
Benoît TURON  MLPC – Resp. Fabrication Lesgor 
Pascal VILATON MLPC – Resp. Fabrication Rion-des-Landes 
 

Collège « Salariés » 
 
Justo MARTIN MLPC Lesgor – CHSCT 
Aurélien COUDANNE MLPC Lesgor – CHSCT 
Benjamin NICOLLE MLPC Lesgor – CHSCT 
 
Collège « Riverains » 
 

Georges CINGAL SEPANSO Landes – Président 
 



 

 

 
  

Ordre du jour  

 Bilan de l’activité des deux établissements et nouveaux projets 
 Bilan des inspections et des instructions de dossier par la DREAL 

 
 

Documents associés  

 Annexe 1 : Présentation du bilan des activités et des projets de MLPC INTL 
 Annexe 2 : Bilan des inspections et des dossiers instruits par la DREAL 

 
 

14  h 10 — Début de la réunion  
 

Mme GEORG, Secrétaire Générale de la Sous-Préfecture de Dax, préside la réunion en 
l’absence de Mme la Sous-Préfète, excusée. 

 

Le compte-rendu de la réunion de la CSS de 2017 est approuvé à l’unanimité. 

 
 

Bilan de l’activité et des projets de MLPC INTL  

M. GERBELOT, MLPC 

Mentionne que les agents de vulcanisation destinés à l’industrie du caoutchouc, et notamment 
aux équipementiers automobiles, constituent l’essentiel de la production et qu’ils représentent 

60 % du chiffre d’affaires. 

 

Il précise que le site de Rion-des-Landes abrite le siège de MLPC avec les services 

administratifs ; le site de Lesgor, beaucoup plus flexible en matière de production, est 
davantage axé sur la partie industrielle. 

 

Par ailleurs, à l’extrême Sud du site de Lesgor se trouve l’emplacement de la STEP, mise en 

service en début d’année et utilisée pour le traitement des eaux par ozonation. 

 

Le volume de production des deux sites est de l’ordre de 9 000 tonnes. 

 

Le référentiel ARKEMA, auquel l’Entreprise se conforme, va au-delà des différentes certifications 

et permet de vérifier que tous les domaines sont sous contrôle. 

 

S’agissant de la politique sécurité, une démarche de progrès axée sur le comportement a été 
initiée depuis deux ans. Elle est basée sur l’observation croisée des activités. Le nombre de faits 

accidentels a considérablement diminué au fil des ans, tandis que les situations dangereuses 
ont tendance à régresser. La principale difficulté réside désormais dans le maintien de ces bons 

résultats. 

M. CINGAL, SEPANSO 

Souhaite savoir si les deux sites présentent des résultats identiques. 

 
M. GERBELOT, MLPC 

Répond que les résultats sont à peu près équitablement répartis. Il précise que l’Entreprise 
enregistre près de 18 mois sans arrêt. 

 

Cependant, ARKEMA a alerté MLPC sur une tendance à la hausse, depuis 2017, des 

évènements concernant les entreprises extérieures. C’est ainsi que des démarches ont été 
engagées, conduisant à une augmentation du nombre des audits et des échanges. 

 
 

 



 

 

Mme BIBOUD, MLPC 

Précise que la démarche de progrès axée sur le comportement concerne également les 
entreprises extérieures sous contrat annuel. 

 
M. GERBELOT, MLPC 

Ajoute que les observations qui en découlent sont au nombre de 800 par an. 

Mme GEORG 

Demande des précisions sur la finalité de ces observations. 

 
M. GERBELOT, MLPC 

Indique qu’il s’agit, pour une personne, d’examiner le comportement d’une autre personne afin 

d’identifier les gestes à risque. Une concertation s’ensuit au cours de laquelle elles se mettent 
d’accord sur la manière la plus sûre de procéder. 

 

Il souligne également le travail très important effectué par le CHSCT au travers des visites 

mensuelles des différentes unités. Ce travail a une incidence sur le nombre d’actions à mener, 
qui a tendance à diminuer au fil des ans. 

M. CINGAL, SEPANSO 

Fait remarquer à ce sujet que la réglementation a évolué. Il demande si le CHSCT perdurera 
sous sa forme actuelle. 

 
M. GERBELOT, MLPC 

Indique qu’une réflexion est menée actuellement avec les partenaires sociaux au niveau du 
Groupe dans le but de créer une DUP (CE, DP et CHSCT). Toutefois, même si rien n’a encore 

été arrêté, ARKEMA pourrait privilégier le maintien d’une commission dédiée. En attendant des 
discussions au niveau local, deux instances cohabitent : la DUP (CE, DP) et le CHSCT. 

Mme GEORG 

Souhaite connaître les enjeux. 

 
M. CINGAL, SEPANSO 

Salue l’évolution très positive qui avait été enregistrée lors de la création du CHSCT, et avoue 

être inquiet face à ce changement. 

M. GERBELOT, MLPC 

Indique que la commission sera maintenue, mais que la structure sera légèrement différente. 

 
M. COUDANNE, CHSCT 

Souligne l’importance des moyens, ainsi que des effectifs (actuellement quatre pour chaque 
site, soit huit au total). Le fait qu’ils viennent tous de secteurs différents est un atout.   

 
M. GERBELOT, MLPC 

Confirme que les effectifs seront revus à la baisse, conformément à la loi. 

M. CINGAL, SEPANSO 

En déduit que son inquiétude était fondée. 

 

M. GERBELOT, MLPC 

Pense qu’elle n’a pas lieu d’être et qu’il faut se préoccuper de la façon dont la commission 
fonctionne. 

  

M. CINGAL, SEPANSO 

Ajoute qu’au regard des témoignages des membres du CHSCT, les moyens humains sont 

nécessaires à une bonne connaissance de tous les secteurs de l’Entreprise. 

 

 



 

 

Mme BIBOUD, MLPC 

Précise, à propos des études de danger, qu’elles sont révisées tous les cinq ans, la dernière 
mise à jour ayant eu lieu en 2018. Quant aux exercices POI, l’Entreprise essaye d’en 

programmer quatre par an. 

 

M. GERBELOT, MLPC 

Ajoute que l’intérêt est de tester le schéma d’alerte jusqu’au siège d’ARKEMA, et de vérifier 
l’application des procédures sur le terrain. 

Mme BIBOUD, MLPC 

Indique, à propos de l’exercice PPI, qu’il aura lieu le 24 octobre prochain en collaboration avec 
le SIDPC sur le site de Lesgor. Ce sera un test d’alerte avant de passer dans un second temps 

à la mise en œuvre sur le terrain. 

 

M. LAGIERE, SDIS 

Demande s’il existe, à l’heure actuelle, un PPI actif à Lesgor. 

Mme BIBOUD, MLPC 

Répond que ce n’est pas le cas. 

 

Mme DELMAS, DREAL 

Précise à ce sujet que des priorités ont dû être établies en fonction des enjeux, mais confirme 
sa mise en œuvre sous peu. 

 

Mme BIDOUD, MLPC 

Indique, à propos de la surveillance des rejets aqueux, que les investissements réalisés tout au 
long des années ont permis d’améliorer notablement les résultats. Les quantités rejetées ont 

diminué et leur qualité s’est améliorée. 

 

Cependant, face à la stagnation des résultats, une campagne de caractérisation des rejets à la 
sortie de chaque atelier est menée actuellement. Elle permettra de définir les traitements 

adéquats. 

 

Mme LAGARDERE, Mairie de Morcenx 

Demande des explications sur l’incinération des eaux et plus précisément des antioxydants. 

 

Mme BIBOUD, MLPC 

Indique que, lorsqu’elles sont très chargées en polluants, les eaux sont envoyées en filière 

d’incinération. 

 

M. ANSELME, MLPC 

Précise que ce sont les matières organiques présentes dans l’eau qui sont incinérées avant 
d’être valorisées. 

 

Mme LAGARDERE, Morcenx 

S’enquiert des volumes traités. 

 

M. ANSELME, MLPC 

Répond que ceux-ci sont importants. 

 

Mme DELMAS, DREAL 
Ajoute qu’il n’y a pas d’alternative à l’incinération, le niveau de pollution des déchets étant 
trop important. 

 

Mme BIBOUD, MLPC 

Poursuit avec la présentation des résultats du site de Lesgor. Suite à la mise en œuvre de la 
nouvelle station de traitement par ozonation, ces résultats se sont nettement améliorés. 

 

M. POSTIS, Lesgor 

Se réjouit des bons résultats obtenus. 



 

 

 

M. GERBELOT, MLPC 
Précise que la STEP a été mise en service en début d’année ; toutefois, elle n’a pu être 

opérationnelle que 4 à 5 mois plus tard, le temps notamment pour la partie bactériologique 
de se mettre en œuvre. Le taux d’abattement de la DCO, conforme aux espérances, est de 

l’ordre de 40 à 50 %. Une optimisation est cependant probable. 

 

M. CINGAL, SEPANSO 
Souhaite savoir comment s’organise la maintenance de la station de Lesgor. 

 

M. GERBELOT, MLPC 

Répond qu’il existe un contrat de maintenance avec le constructeur pour des prestations 
telles que l’optimisation des paramètres, les pièces de rechange, le contrôle annuel. En 

revanche, les équipes en interne se chargent de l’entretien de certaines pièces, telles que par 
exemple la pompe. 

 

M. POSTIS, Lesgor 
Souhaite connaître la raison pour laquelle les résultats du site de Rion-des-Landes sont moins 

bons que ceux de Lesgor. 
 

M. ANSELME, MLPC 
L’explique par la présence de polluants en plus grand nombre. 

 

Mme BIBOUD, MLPC 

Précise que des démarches sont en cours afin de progresser. 
 

Mme DELMAS, DREAL 
Ajoute qu’il existe des seuils réglementaires et des seuils liés à l’environnement dans lequel 

s’effectuent les rejets, d’où des niveaux d’acceptabilité différents. Des prélèvements ont eu 
lieu pendant plusieurs mois sur les cours d’eau pour tenter de déterminer l’impact de l’activité 

de MLPC et le cas échéant d’identifier les substances concernées afin de les traiter en priorité. 
Cette démarche est menée à la fois sur Lesgor et sur Rion-des-Landes. 

 

M. POSTIS, Lesgor 

Demande si les cours d’eau (que ce soit le Luzou ou le Retjons) sont similaires. 
 

Mme DELMAS, DREAL 
Mentionne la différence au niveau de la qualité des eaux ; par ailleurs, les délais pour la mise 

en conformité ne sont pas les mêmes : 2027 pour le Retjons et 2021 pour le Luzou. 
 

M. CINGAL, SEPANSO 
S’enquiert de la consommation électrique, par kilo de DCO détruit, de la station de traitement 

des rejets. 
 

M. ANSELME, MLPC 
Indique que la consommation moyenne d’électricité de la station de Rion-des-Landes, plus 

ancienne, est de 1 850 MWh/an. Les prévisions pour celle de Lesgor sont de 600 MWh/an. 
 

M. CINGAL, SEPANSO 
Se félicite des échanges, toujours très constructifs. 

 

Mme BIBOUD, MLPC 

Souligne, à propos des évènements répertoriés, qu’ils comprennent non seulement les 
incidents, mais également les presqu’accidents. Cette précision permettra de progresser. 

 

M. GERBELOT, MLPC 
Mentionne à ce sujet que les presqu’accidents sont traités pour éviter la survenue d’accidents. 
 

M. ANSELME, MLPC 
Ajoute que le presqu’accident précède l’incident et peut occasionner une perte. 



 

 

 

M. GERBELOT, MLPC 
Poursuit avec la présentation des investissements réalisés en sécurité et environnement. 

 

M. POSTIS, Lesgor 

S’enquiert de l’ancienneté du liner du bassin de lissage de Lesgor, remplacé en 2018, lequel 
lui avait paru usé lors de la visite précédente. 

 

M. VILATON, MLPC 

Estime qu’il devait dater de la fin des années 90. Son aspect usé vient du fait qu’il se matifie 
avec le temps. 

 

M. GERBELOT, MLPC 

Indique que des inspections ont lieu régulièrement et que la vidange des bassins est 
effectuée tous les deux ans. 

 

M. CINGAL, SEPANSO 

Demande des précisions sur le mapping des effluents ainsi que sur le contrôle de la qualité 
des eaux. 

 

Mme DELMAS, DREAL 

Précise que plusieurs points sont déterminés ; elle mentionne notamment la difficulté liée à la 
multiplicité des contributeurs et des procédés mis en œuvre. L’objectif est de maintenir le 

niveau de qualité des eaux des différents cours. 

 

M. GERBELOT, MLPC 
Souligne l’importance, vitale pour le site de Rion-des-Landes, des travaux relatifs à 

l’approvisionnement en chlore au moyen de wagons de 54 tonnes contre 27 auparavant. En 

effet, il concerne les produits phares de l’Entreprise, à savoir les Guanidines. 
 

M. POSTIS, Lesgor 
S’enquiert de la modification éventuelle de la zone d’impact, soit un rayon de 10 km autour 

du site actuellement. 
 

Mme DELMAS, DREAL 
Indique qu’elle ne sera pas affectée car, en matière de distance, le PPI de rion des landes 

restera limiter à un rayon d’action de 10 km autour du site (cas du PPI actuel). Le projet 
n’entraine donc pas de modification du rayon PPI. 

 

M. CINGAL, SEPANSO 

S’enquiert des mesures mises en place en cas de fuite sur un wagon. 
 

M. GERBELOT, MLPC 
Répond que les wagons sont confinés dans un local. En cas de fuite de chlore, celle-ci est 

traitée par un abattage à la soude. Il souligne par ailleurs que le danger inhérent à la 
manipulation devrait être réduit du fait du nombre restreint de wagons. 

 
L’investissement prévu sur le site de Lesgor, dans le but de conforter ses résultats, permettra 

le développement de la commercialisation d’autres produits intermédiaires. Les 

investissements porteront sur le procédé. Le volume des matières premières demeurera 
inchangé. Aucun risque particulier associé à cette production n’a été identifié. 

 

M. CINGAL, SEPANSO 

Souhaite visualiser le lieu d’implantation sur le plan. 
 

M. GERBELOT, MLPC 
Indique que l’implantation se fera à  l’atelier Carbazides. 

 
Outre ces deux projets majeurs, l’étude concernant la filtration des effluents sur le site de 

Lesgor se poursuivra. 



 

 

 

Mme DELMAS, DREAL 
affirme que l’avis de l’administration sera communiqué à l’Entreprise d’ici la fin de l’année. 

 

M. POSTIS, Lesgor 

Revient sur la demande du PDG d’ARKEMA concernant l’acquisition éventuelle de la parcelle 
située côté Sud, dans l’hypothèse où l’Entreprise souhaiterait bénéficier d’une sortie 

supplémentaire de façon à sécuriser le site et éventuellement l’agrandir. 
 

M. GERBELOT, MLPC 
Répond que, pour l’instant, l’acquisition n’a pas eu lieu. Par ailleurs, la deuxième sortie ne 

pourrait se faire le cas échéant que par la parcelle située à l’Est puisque. En effet, à l’Ouest se 
trouve le Luzou, et que la partie située au Nord est marécageuse. Cependant, il n’existe pour 

l’heure aucun projet d’extension. 
 

 

Bilan des inspections par la DREAL  

Mme DELMAS, DREAL 

Indique, à propos de l’inspection du site de Lesgor prévue le 22 novembre, et plus 
particulièrement du volet « efficacité énergétique », que MLPC fait partie des groupes ayant fait 

l’objet d’un audit en 2015. Un certain nombre d’actions et d’indicateurs avait alors été défini, 
dont il conviendra de vérifier leur niveau de mise en œuvre (sachant que ces actions ne sont 

pas pour l’instant imposées à l’exploitant,seul la réalisation de l’audit l’était). Un autre point 
concernera la partie eau afin de vérifier l’efficacité des traitements mis en œuvre (station 

biologique et ozoneur)..   
 

Concernant l’arrêté préfectoral complémentaire du 1er juin 2018 applicable au site de Lesgor, 
fixant des nouvelles normes de rejets aqueux, les valeurs prescrites au titre de l’arrêté de 1998 

ne sont toujours pas respectées. Cependant, ces paramètres n’ayant pas d’impact sur le milieu, 
de nouvelles échéances ont été définies pour permettre à l’Entreprise de travailler sur l’étude, 

l’analyse et la mise en œuvre de traitements complémentaires. 

M. POSTIS, Lesgor 
Mentionne, au sujet du Retjons, la présence de plusieurs contributeurs. 

Mme DELMAS, DREAL 
Précise que cela justifie que l’échéance pour un retour au bon état soit la même pour tous, à 
savoir 2027, afin de leur permettre de se mettre en conformité. 

 
 

15 H 30 — Clôture de la réunion 



 

 

  

ANNEXES  

Présentation CSS 2018 MLPC 

 

  



 

 

 
  



 

 

 

  



 

 

 

  



 

 

 
  



 

 

 
  



 

 

 
  



 

 

 

  



 

 

 

  



 

 

 

  



 

 

 

  



 

 

 
  



 

 

 

  



 

 

 

  



 

 

 

  



 

 

 

  



 

 

 

  



 

 

 

  



 

 

 



Présentation DREAL_CSS-MLPC 2018 

 



 

 

 



 

 

  



 

 

 

  



 

 

 

  



 

 

 

  



 

 

 
  



 

 

 
  



 

 

 
  



 

 

 
  



 

 

 
  



 

 

 


